

Zeitschrift: Appenzellische Jahrbücher
Herausgeber: Appenzellische Gemeinnützige Gesellschaft
Band: 37 (1909)

Artikel: Ratschreiber Joh. Konrad Schäfer : der erste appenzellische Publizist
Autor: Alder, Oskar
Titelseiten

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-266427>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Ratschreiber Joh. Konrad Schäfer
1772—1831

Nach einem Portrait im Besitze von Dr. J. Koller in Herisau.

Ratschreiber Joh. Konrad Schäfer, der erste appenzellische Publizist.

Ein Lebensbild aus der Revolutionszeit, von **Oskar Alder.** ✕

Die „Appenzeller-Zeitung“ vom 5. November 1831 schrieb folgendes: „Billig gedenken wir in diesem Blatte des unlängst erfolgten Hinschiedes des Appenzell ausserrodischen Ratschreibers, Herrn Johann Konrad Schäfer von Herisau. 28 Jahre lang hat er diese Stelle mit ununterbrochener Tätigkeit bekleidet. Er war auch zugleich Mitglied des Grossen Rates, ist aber in diesem leichter zu ersetzen, als in ersterem, das sein eigentliches Element war, in dem er lebte und webte. Ohne wissenschaftliche Bildung hat er seiner Zeit mehr geleistet, als Solche, die sich derselben rühmen mochten und sich selbst als Schriftsteller nicht ohne Erfolg versucht. Er war der Erste, der in unserem Kanton als Publizist auftrat. Seine jetzt noch mit Recht geschätzten Materialien zu einer vaterländischen Chronik werden sein Andenken noch lange unter uns erhalten.“

So lautete der Nachruf an Johann Konrad Schäfer. Seit dem Ercheinen des Schäfer'schen Avisblattes vom Jahre 1809, das als Fortsetzung der im Jahre 1805 gegründeten und zu Ende desselben wieder eingegangenen ersten Zeitschrift unseres Landes galt, sind 100 Jahre verflossen. Weiteren Kreisen unserer Bevölkerung ist der Name Johann Konrad Schäfers, der in volkswirtschaftlicher Beziehung zu seiner Zeit Hervorragendes geleistet hat, nicht mehr bekannt. Das Andenken an einen Mann, dem Gemeinde und Kanton vieles zu verdanken haben